

EDICIÓN 38

MUNDO MAYOR BOLETÍN DE INTERNACIONALIZACIÓN

HUELLAS DE LUCIÉRNAGA

Para esta edición de nuestro boletín de Internacionalización. Andrea Tamayo, Docente Ocasional de la Facultad de Arquitectura e Ingeniería y Juan Aicardo Segura, Docente Ocasional de la Facultad de Ciencias de la Salud, nos comparten sus experiencias desde el rol que desempeñan como profesores e investigadores en torno al programa Interinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico - Delfín.

Internacionalización

internacionalizacion@colmayor.edu.co

"La destinación de uno nunca es el lugar en sí, sino más bien una nueva manera de mirar las cosas". Henry Miller

El Programa Delfín, se creó en 1995 con el obietivo de fortalecer la cultura de colaboración a través de la movilidad de profesores-investigadores y estudiantes, y de la divulgación de productos científicos y tecnológicos. El verano de investigación científica y tecnológica del programa, es una pasantía que permite a los estudiantes enfrentarse al reto de la investigación, pero también una serie de habilidades y destrezas derivadas como son la adaptabilidad, la resiliencia, la resolución de conflictos, la comunicación asertiva y efectiva, entre otras, que enriquecen su perfil.

En esta oportunidad en la I.U Colmayor, tuvimos la oportunidad de recibir a cinco estudiantes provenientes de diferentes estados e instituciones de México, y lo que inició con un plan de investigación, de dar un poco de nuestro saber hacer, se convirtió en una experiencia para el crecimiento del ser - el ser persona, el ser docente y el ser investigador.



Resaltamos el trabajo colaborativo entre nuestros programas "Ingeniería Ambiental y Biotecnología", mediante el cual coordinamos una red en la que docentes, jóvenes investigadores y semilleristas, apoyaron los proyectos investigativos y formativos. Este enfoque integral se realizó en el campus universitario, el aula y el laboratorio, y fue complementado con visitas a reconocidas empresas de la ciudad. Esta iniciativa no solo permite fortalecer los lazos entre facultades y nuestro compromiso con el desarrollo académico y científico, sino que también proporciona a los estudiantes internacionales una experiencia integral que fomenta la colaboración global y les brinda habilidades teóricas y prácticas en sus áreas de estudio.

Durante estas actividades, más allá del valioso intercambio académico y científico, los participantes tuvieron la oportunidad de sumergirse en un enriquecedor intercambio cultural. Explorar el territorio, sumergirse en tradiciones, absorber la riqueza cultural y disfrutar de la gastronomía local, aspectos que contribuyen a una comprensión más completa y enriquecedora de nuestro entorno, fortaleciendo la visibilidad de la I.U. Colmayor nivel internacional.

Para nosotros es muy gratificante que estudiantes de diferentes partes del continente estén interesados en realizar su pasantía en nuestra institución, es un reconocimiento a los esfuerzos de nuestros programas académicos, y se convierte en un compromiso enorme garantizar que, esos ideales que los estudiantes tienen al postularse a un programa de estas características, se cumplan, y de ser posible se sobre pasen, ya que esta es una semilla para la formación de investigadores de alto nivel, con la sensibilidad humana y la visión global, para la resolución de los conflictos que tiene hoy el planeta y la humanidad.

En la sociedad actual, es cada vez más frecuente el uso de términos como "vivir experiencias" o "experimentar"; estamos convencidos de que hemos dejado una huella significativa tanto en nuestros estudiantes internacionales como en los locales. Confiamos en que la institución seguirá siendo un anfitrión ejemplar en el futuro, con su liderazgo visionario y apoyo continuo, que han sido fundamentales para el éxito de nuestras iniciativas educativas y de investigación. Estamos emocionados por la posibilidad de seguir contribuyendo al crecimiento y prestigio de nuestra querida institución en los años venideros.



ACCIONES QUE GENERAN INCLUSIÓN, INTERCULTURALIDAD Y TRANSFERENCIA DE **CONOCIMIENTOS**

Juan Sebastián Arango Herrera Docente Ocasional de la Facultad de Administración

En el marco del Convenio de Cooperación entre Colmayor y la Corporación TEPIAPA de La Guajira, se llevó a cabo el taller práctico de cocina y cultural de las cocinas indígenas y tradicionales de la gastronomía colombiana, que trascendió las barreras educativas y promovió el intercambio de conocimientos entre dos territorios, a partir de acciones que generan inclusión, interculturalidad y transferencia de conocimientos en los espacios educativos de la Institución. La actividad, programada como parte integral del "Taller Gastronómico con la Portadora de Tradición de la Comunidad Indígena Wayúu", tuvo lugar el 20 de septiembre, marcando una experiencia académica en los estudiantes del programa Profesional en Gastronomía y Culinaria.

El taller contó con la participación de Sonya, miembro de la comunidad indígena Wayúu y portadora de tradición, quien compartió sus raíces culinarias ancestrales de su comunidad. Diseñado como un componente esencial en el contexto académico, el taller se incorporó a las asignaturas de Cocina Colombiana I, Cocina y Medio Ambiente, Antropología e Identidad Gastronómica y Cultura Gastronómica Colombiana II.



Acciones que generan inclusión, interculturalidad y transferencia de conocimientos

Las instalaciones del laboratorio de gastronomía de la Cocina Tradicional sirvieron como escenario donde los protagonistas fueron los estudiantes del programa de "Profesional en Gastronomía y Culinaria". La experiencia, tanto teórica como práctica, permitió la participación activa de aquellos inscritos en la asignatura "Cocina y Medio Ambiente", fomentando así una colaboración interdisciplinaria que enriqueció la comprensión de la gastronomía y la cultura Wayúu.

Este taller no solo proporcionó una mirada a la diversidad cultural de Colombia, destacando la riqueza étnica del Caribe

colombiano, sino que también subrayó la importancia de preservar y honrar las tradiciones indígenas propias que se tienen. La interacción directa con Sonya, portadora de tradición Wayúu, no solo enriqueció la experiencia de aprendizaje. sino que también brindó a los estudiantes una apreciación del conocimiento ancestral transmitido a lo largo de la actividad. En última instancia, este encuentro culinario trascendió las aulas, dejando una huella en la comprensión y aprecio de la diversidad cultural y gastronómica de Colombia, consolidando la importancia de preservar y celebrar las raíces que dan forma a nuestra identidad.



PASANTÍAS DE VERANO: MI EXPERIENCIA EN EL PROGRAMA DELFÍN

Adriana María Arias Trejo Estudiante del programa de Arquitectura

El mundo actual está más conectado y globalizado, ofreciendo oportunidades que invitan a los jóvenes a adquirir nuevos conocimientos. En esa búsqueda de enriquecimiento personal y profesional, cada vez más universitarios optan por realizar pasantías en otros países. Yo no fui la excepción, gracias a las oportunidades que brinda la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, pude llevar a cabo mi pasantía de investigación en Jalisco, México.

Esta oportunidad surgió a raíz de mi participación en el Semillero de Investigación A+D. Gracias a esto, tuve la posibilidad de presentarme para la pasantía de verano y ser aceptada por la investigadora Adriana Dávalos Pita, de la Universidad de Guadalajara. El tema de investigación se centró en la accesibilidad universal en el pueblo mágico de Mascota, Jalisco. Inicié la pasantía en junio, siendo la primera vez que visitaba México. Llegar allí llenó de alegría mi corazón, ya que fui recibida con calidez y hospitalidad.

La experiencia en el pueblo de Mascota fue realmente enriquecedora. Pudimos hospedarnos en un hotel durante dos días para realizar el registro, tomamos notas detalladas y observamos que existía una población que enfrentaba dificultades para desplazarse adecuadamente en el área, esto reforzó la importancia de seguir trabajando en la accesibilidad.

La vivencia de realizar una pasantía de investigación en Jalisco, México, ha sido una de las etapas más enriquecedoras y transformadoras de mi vida. Me permitió crecer profesionalmente, sumergirme en una cultura y conectar con personas excepcionales. A través de esta experiencia, comprendí que el conocimiento trasciende fronteras y que, con determinación y pasión, podemos contribuir al mundo de maneras sorprendentes. Hoy, con gratitud y aprendizajes, aspiro a seguir explorando nuevos horizontes y a continuar mi compromiso con la investigación y el servicio a la sociedad. Esta exploración en particular me ha permitido adoptar una nueva perspectiva sobre la accesibilidad, un tema que nos concierne a todos, y como profesionales en arquitectura, debemos seguir transformando nuestra ciudad.



NARRACIÓN DE MI EXPERIENCIA PERSONAL, PROFESIONAL E INTERCULTURAL EN ARGENTINA

María Eugenia Flórez Álvarez Estudiante de Planeación y Desarrollo Social

El año 2023, me permitió vivir una de las mejores experiencias que he tenido en mi vida, al llegar a Buenos Aires (Argentina) junto con 3 compañeros estudiantes de la Tecnología en Gestión Comunitaria para realizar nuestra práctica internacional. En ese momento sentí que era un sueño cumplido, un gran logro por el cual luché bastante en donde casi me doy por vencida, debido a obstáculos que se me presentaron; sin embargo, estos obstáculos al mismo tiempo me hicieron más fuerte para seguir luchando, hasta que finalmente la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia lo hizo realidad.

Llegar a la Universidad Nacional Arturo Jauretche, fue una sensación de logro, en donde te das cuenta de que vale la pena siempre luchar por tus sueños hasta hacerlos realidad. Por otro lado, me dio mucho gusto conocer a varios docentes de la UNAJ, pero sobre todo grandes seres humanos. Allí, tuvimos la oportunidad de asistir a las diversas actividades que realiza UNAJ; compartir experiencias y escuchar las oportunidades que tienen todas las personas para ingresar a la educación de forma gratuita, y esto compagina perfectamente con la frase "la educación superior es un derecho humano y universal" usada frecuentemente por una de las panelistas en el pre congreso realizado en la ciudad de La Plata al cual asistí. Y es que, de acuerdo con ello, todas las personas tenemos derecho a una educación superior de forma gratuita y que sea en condiciones dignas.



Narración de mi experiencia personal, profesional e intercultural en Argentina

Ahora bien, realizar las prácticas profesionales en la Universidad Nacional Arturo Jauretche, ha sido una experiencia muy enriquecedora desde los trabajos comunitarios y el cúmulo de conocimientos adquiridos en los diferentes espacios como voluntariados, el precongreso y diversas clases en la Facultad de Ciencias Sociales que me han permitido conocer un contexto más amplio del país y sobre todo de la UNAJ en relación a sus proyectos y programas que tienen con la comunidad. Además, allí enseñan la parte teórica que fortalece los conocimientos disciplinares y desde la práctica pensarnos en qué nos podemos desenvolver a un corto y mediano plazo; particularmente esto me ha ayudado a enfocarme en lo que quiero en mi vida y en tomar decisiones claves, que antes no tenía claro.

Haber tenido la oportunidad de realizar la práctica en esta universidad, ha sido una gran experiencia profesional pertinente, teniendo en cuenta que la UNAJ asiste a la comunidad en la parte técnica de sus productos agropecuarios mediante los proyectos y así contribuyen a la mejora de la calidad de vida de la comunidad y mitigan problemáticas que se presentan. Al igual, me ha servido para fortalecer la parte profesional pero también la personal, ya que se adquieren conocimientos culturales, como formas de vivir, de hablar, de interactuar con otras personas de diferentes países.

En conclusión, desde la planeación como aporte al desarrollo social, es importante generar análisis, reflexiones y aportes que puedan lograr impactar y generar transformación social; proponer estrategias que permitan articular acciones de transformación, corrección, prevención o de desarrollo.



MI EXPERIENCIA EN **TIERRA DE LOS INCAS**

Daniel Loaiza Gallego

Estudiante del programa Ingeniería Ambiental

La pasantía realizada mediante la Escuela Internacional de Transformación Digital, en la Universidad PUCP (Pontificia Universidad Católica del Perú), no solo representó para mí un desafío académico enriquecedor, sino también una oportunidad invaluable para sumergirme en una experiencia intercultural única. Fue mucho más que una exploración del campus y la participación en eventos académicos; asimismo, un viaje que abrió las puertas a un intercambio cultural profundo y significativo.

Es importante resaltar que esta oportunidad se presentó a través de una competencia académica entre varias instituciones nacionales e internacionales, donde tuve la oportunidad de representar uno de los equipos con la mejor propuesta de innovación en huertas urbanas. Este logro me posibilitó representar la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia en esta pasantía.

Durante mi estancia, tuve el privilegio de conectarme con una compañera de investigación local. Esta asociación no solo enriqueció nuestro proyecto conjunto, sino que también nos brindó una oportunidad única para compartir y aprender sobre nuestras respectivas culturas. A través de nuestras interacciones, pudimos sumergirnos en la riqueza de las tradiciones peruanas y compartir experiencias significativas de nuestro país, desde platos típicos hasta música y lugares de interés. Además, explorar la comida peruana, con sus sabores auténti-





cos y su diversidad culinaria, se convirtió en una ventana a la identidad gastronómica del país. A su vez, tuvimos la oportunidad de presentarle a nuestra compañera de investigación algunos de los platos más representativos de nuestra tierra, proporcionando un intercambio cultural a través de los sabores y aromas que caracterizan nuestra cocina.

De igual manera, la música, como un lenguaje universal, nos permitió compartir nuestras tradiciones sonoras. Desde las melodías folclóricas de Perú hasta las notas vibrantes de nuestra música local, cada canción contaba una historia, un reflejo de nuestras identidades culturales que se entrelazaban en un intercambio armonioso. La experiencia intercultural enriqueció aún más mi viaje de pasantía. Fue un recordatorio constante de la importancia de la diversidad, la apertura a nuevas perspectivas y la valoración de las diferencias que enriquecen nuestras vidas y experiencias. Esta interacción entre culturas no solo enriqueció mi formación académica, sino que también dejó una huella profunda en mi comprensión del mundo.

Finalmente, además de las experiencias individuales, la pasantía nos brindó la oportunidad de establecer lazos con amigos. tanto estudiantes como profesores, quienes nos acogieron con calidez y amistad. Su generosidad al compartir su tiempo, conocimientos y la belleza de su país amplió nuestra comprensión de la vida en Perú y fortaleció los lazos de amistad que trascienden fronteras.



- f Colmayor de Antioquia
 - @iucolmayor

